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Liebe Vereinsmitglieder, 

 

nach der langen Corona-Pause, die uns im Frühjahr 2020 zum Stillstand unseres 
Sportes gezwungen hat, konnten wir im zurückliegenden Jahr 2022 unseren Sport 
wieder fast von Jahresbeginn an aufnehmen und viele sportliche Erfolge feiern. 

Endlich können alle Abteilungen ihre Wettkämpfe und Spiele wieder sehr erfolgreich auf 
hohem Niveau im Kinder-, Jugend- und Erwachsenenbereich ausleben. Im Breitensport 
bieten wir unseren Mitgliedern nach wie vor ein qualitativ sehr hochwertiges 
Sportangebot an. 

 

Der Vorstand bedankt sich daher noch einmal ausdrücklich bei allen, die unseren 
Verein während der Corona-Zeit mit unzähligen Ideen und online-Angeboten 
unterstützt haben. Nicht umsonst haben wir den Anerkennungspreis der Darmstädter 
Sportstiftung erhalten „Aktiv gegen Corona“ (1. Platz) 

 

Unser Dank geht ebenso an alle, die sich in vielfältiger Art und Weise um unseren TV 
bemühen – vor allem auch im Ehrenamt. Wir danken den Mitarbeiterinnen in der 
Geschäftsstelle mit Marita Bahmer, Bianca Mais, Susanne Gehrig und Christiane 
Potthast sowie Birgit Pfeiffer für die Verwaltung der Mitgliedsdaten, der Erstellung von 
Statistiken und der Übungsleiterabrechnung und Verwalten des Personals sowie 
unseren Hauptamtlichen im Sport Nadine Meyer und Brigitte Pusceddu.  

 

Wir danken ebenso unseren Vorständen der Abteilungen und allen 
Ausschussmitgliedern für die im Jahr 2022 geleistete Arbeit. 

In 2022 beschäftigte der TV 5 „Hauptamtliche“ für Sportbetrieb und Geschäftsstelle, 1 
Minijobber für die Redaktion und 1 Minijobber in der Buchhaltung, 1 FSJ‘ler sowie 3 
„Minijobber“ für die Reinigung des Vereinsheims. 

 

Mitgliederzahlen 

 

Erfreulicherweise ist zum 1.1.2023 die Mitgliederzahl auf 2.396 Mitglieder angestiegen. 
(Stand März 2023:2.470 Mitglieder) 

Wir konnten somit das Niveau vor der Pandemie wieder erreichen bzw. sogar steigern 
(Stand 01.01.2020: 2.317 Mitglieder), was letztlich Ausdruck der guten Leistungen 
unserer Trainer und Übungsleiter während und nach der Pandemie ist. Gleichzeitig 
halten unsere Mitglieder dem TV die Treue und neue Mitglieder konnten dank des 
umfangreichen Trainingsangebotes angezogen werden. 

Eine hohe Mitgliederzahl ist die Grundlage für ausreichende finanzielle Mittel für den 
laufenden Geschäftsbetrieb und ein attraktives Sportangebot. 
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Finanzielle Lage des Vereins 

Die finanzielle Entwicklung des Vereins war durch intensive Aufbruchsstimmung in 2022 
geprägt. Gleichzeitig sind die Entscheidungen der Vorjahre in den Kosten feststellbar. 

Die Einnahmen aus Mitgliederbeiträgen, Kursgebühren, Spenden und Zuschüssen 
konnten stärker als geplant und damit erheblich gesteigert werden.  

Gleichzeitig haben die Ausgaben für Übungsleiter & Trainer das Niveau vor Corona 
nahezu erreicht. Die Ausgaben für Personal steigen aufgrund der Entscheidung in 2020 
zur Einstellung eines weiteren Sportlehrers, der Inanspruchnahme steuerlicher 
Beratungsleistungen sowie Verstärkung in der Buchhaltung. Die Kosten für Energie sind 
zu den Vorjahren ebenfalls höher. 

Die stetig steigenden Ausgaben für die Nutzung des Trainingsbades können durch den 
Zusatzbeitrag aufgefangen werden.  

Die Abteilungen sind auch weiterhin angehalten, anstehende und notwendige 
Investitionen mittels Vergleichsangeboten so günstig als möglich zu gestalten. 

Alles in Allem konnte ein Rückgang der Rücklagen nicht verhindert werden.  

Dies ist der Entwicklung der erhöhten Kosten und der mangelnden Planbarkeit während 
Corona geschuldet. 

Die Planung 2023 ist geprägt von „normalisierten„ Kosten für den Sportbetrieb, aber 
vervielfachten Ausgaben für Gas und Strom. Die Unterstützung des Landes Hessen 
sowie Stadt Dieburg kann die Kostensteigerungen nur abfedern, aber eine Reduzierung 
auf das frühere Kostenniveau wird nicht mehr erwartet.  

 

Gleichzeitig führt der Wegfall der Schlossgartenhalle, aufgrund Nutzung für die 
Unterbringung von Geflüchteten, zu einer Reduzierung des Trainings- und 
Kursangebotes. Die Auswirkungen werden sich voraussichtlich erst in den nächsten 
Monaten zeigen.  

Der Turnverein ist nach wie vor finanziell zur Durchführung des Übungs- und 
Spielbetriebes handlungsfähig, aber die Entwicklung zwingt zu einer zeitnahen 
Anpassung der Beiträge. Insoweit schlägt der Gesamtvorstand der 
Mitgliederversammlung einer Anpassung der (Grund-) Beiträge ab 01.07.2023 vor. 

Details werden im Kassenbericht vorgestellt. 

An dieser Stelle ein Lob an unsere Abteilungen, die sich um Spender für Trikots, 
Ausrichtung von Veranstaltungen und die damit verbundenen Förderungen intensiv 
bemühen oder weitere Förderungen für Maßnahmen beantragen. 
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Aus dem Vereinsleben 

 

 

Abteilung Tanzsport 

Die Abteilung Tanzsport hat die Corona-Zeit nicht überlebt, viele Teilnehmer haben sich 
abgemeldet. Daher haben wir die noch verbliebene Gruppe 
Gesellschaftstanz/Breitensport Angebote dieser der Abteilung „Gymnastik & 
Tanz“ zugeordnet. D. h., wir haben nun noch 9 Abteilungen. 

 

Fechten  

Neu ist FECHTEN für Kinder. Die Nachfrage ist sehr groß, es besteht schon eine 
Warteliste. Im Dezember 2022 haben wir, aufgrund des großen Zuspruchs der 
Teilnehmenden des Schnupperkurses Fechten für Kinder, als neues Angebot 
aufgenommen. In 2023 soll bereits die erste Prüfung erfolgen. Mittlerweile erfolgte die 
Aufnahme im Fechtverband. 

 

Kooperation Schulen  

Seit 2014 nimmt der Turnverein an einer Kooperation mit dem Sportkreis DA-DI und der 
Marienschule teil. Der Sportkreis fördert auch weiterhin eine zusätzliche Sportstunde für 
einen Klassenzug der Grundschule über ein Jahr. Im Rahmen des Sportkreis-Projektes 
"4. Sportstunde" werden vier 1. Grundschulklassen an der Marienschule betreut. Die 
vierten Sportstunden werden über den Sportkreis finanziert. 

Bei den anderen 3 der AGs läuft die Finanzierung über das Projekt "Schule und Verein" 
von Schulamt, der Sportjugend, sowie den Fördervereinen/Schulträgern. 

Insgesamt haben wir 3 AGs über das Projekt Schule und Verein laufen (2 an der 
Marienschule und eine an der Regenbogenschule in Altheim.) 

 

Angebote, die nicht im Übungsplan stehen 

 Kindergartenkooperation (Kinderturnen) mit der Kita Am Ruhbäumchen 
 2 AGs in der Marienschule: Badminton und abenteuerliche 

Bewegungslandschaften 
 1 AG an der Regenbogenschule Altheim: Abenteuer Bewegung 

 

 Seniorensport im Altenheim (jede Woche Di und Do) 
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Veranstaltungen des TV im Jahr 2022 

 Kinderfastnacht - online 
 Wendelinusfest des OWK Dieburg - Spielestrasse im Mai 2022 
 Inklusiver Sportabzeichen Tag Mai 2022 Veranstalter: Sportkreis Darmstadt-

Dieburg/ Ausrichter: Sportabzeichenstützpunkt Dieburg+ TV Dieburg 
 Teilnahme am Hessischen Landeskinderturnfest Juni 2022 
 22. Stadtlauf  
 FastSommerNacht der Dieburger Vereine und Fastnachtsgruppen: großer 

Sport- und Spielepark im Schlossgarten (25.+ 26.06.) 

 Ukraine-Treff  
Kristin Schultes hat in den Räumen des TVs ein Treffpunkt für geflüchtete 
Mamas und ihren Kindern installiert (sonntags)  

 09.07.2022 Workshoptag Kindeswohl im Sport mit anschl. Programm des 
Jugendteams 

 Beteiligung des TVs an den Ferienspiele der Stadt Dieburg (1.+2. Ferienwoche) 

 Teilnahme am Seniorentag der Stadt Dieburg am 19.8.2022 

 Eigene Sommerferienspiele des TVs vom 8.8.-12.8.22 

 Kinderkleider- und Spielzeugflohmarkt am 11.09.2022 
 Sportlerehrung Kinder, Jugend und Erwachsene am 17.09.2022 

 Gaumannschaftsmeisterschaften G&T 15.+16.10.2022 

 Hobby- und Kreativmarkt am 30.10.2022 

 Sport- und Turnkongress vom 25.-27.11.2022 in Frankfurt 

 Gedenken der verstorbenen Mitglieder am Totensonntag, 20.11.2022 

 Vortrag für Senioren mit Adventskaffee am 08.12.2022 

 

Sportlerehrung  

Die Sportlerehrung für Erwachsene und Jugendliche fand am 17. September statt. Die 
Abteilung Badminton hat die Veranstaltung ausgerichtet. Diese Feier erhielt durch die 
tolle Organisation einen schönen Rahmen. Bedingt durch Corona standen viele 
Ehrungen aus den vergangenen Jahren an. Geschenkt wurden Badeschuhe mit TV-
Logo.  

 

Hauptamtliche im Sport 

Nadine Meyer und Brigitte Pusceddu leiten als hauptamtliche Mitarbeiterinnen im Sport 
die sportpraktische und sportorganisatorische Arbeit im Verein. Nadine verfügt über eine 
hohe Qualifikation durch ihr Sportwissenschaftliches Studium, Brigitte bietet als 
Quereinsteigerin durch ihre vielen zusätzlichen Qualifikationen ebenfalls hochwertige 
Übungsstunden an und ist fast fertig mir ihrer ÜL-Lizenzausbildung im Kinderturnen. 
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TURNecho 

Unser TURNecho ist aufgrund der hohen Arbeitsbelastung während und nach der 
Coronazeit nicht erschienen. Das Team der Redaktion bereitet aktuell eine Ausgabe 
über die vergangenen 3 Jahre vor, die noch im 1. Halbjahr erscheinen wird. 

 

Gastwirtschaft + Biergarten 

Die Gaststätte befindet sich nunmehr seit 11 Jahren in den zuverlässigen Händen des 
Ehepaares Mulahmetovic. Die Gaststätte wurde durch uns während Corona finanziell 
unterstützt – wir waren und sind weiterhin an dem Erhalt und Verbleib unseres Pächters 
sehr interessiert. Das Split hat Corona überstanden und erfreut sich nach wie vor regen 
Zuspruchs. Das Gaststätten-Team unterstützt uns auch bei Vereinsveranstaltungen wie 
z. B. Neujahrsempfang, Sportlerehrung oder der Mitgliederversammlung. 

 

Bauliche Anlagen  

Ein erster Begehungstermin zum Thema „TV barrierefrei“ hat im März 2022 
stattgefunden, nach wie vor wird ein Architekt gesucht, der uns hilft zu überprüfen, 
welche Maßnahmen umsetzbar sind. 

Im Jahr 2022 wurde der Brandschutz in unserem Gebäude auf den neuesten Stand 
gebracht. Einige Arbeiten müssen noch erledigt werden – hier warten wir noch auf die 
Handwerker. 

 

Geschäftsstelle 

Die Aufgaben in der G-Stelle sind sehr vielfältig, der Service für unsere Mitglieder, 
Übungsleiter und Abteilungen wird stetig ausgebaut und verbessert. 

Marita Bahmer, seit fast 25 Jahren beim TV beschäftigt, hat sich im Herbst 2022 
entschlossen, sich neuen Herausforderungen beim Lsbh zu stellen. Wir freuen uns, 
dass uns Marita mit einem 520-Euro-Job erhalten bleibt. Ihr Aufgabengebiet wird 
aufgeteilt: Brigitte Pusceddu übernimmt einige Themengebiete von Marita, dafür muss 
sie jedoch von ihrem reichhaltigen Sportangebot im Kinderbereich durch einen 
einzustellenden Sportlehrer/-in entlastet werden. In 2022 konnte trotz intensiver 
Bemühungen die Stelle nicht besetzt werden. Seit 6. März 2023 konnten wir nun Marc 
Brinkmann aus Hanau für die ausgeschriebene Stelle besetzten.  

 

Freiwilliges Soziales Jahr im Sport 

Zum September 2022 wurde Nicolas Bähre als FSJ’ler eingestellt. Er hat sich sehr gut 
eingelebt und ist im Kinderturn-Bereich mit seiner Unterstützung nicht mehr 
wegzudenken. Eine Kooperation mit der Sportjugend Hessen. 
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Ausblick auf Veranstaltungen und Aktivitäten 2023 

- Kindermaskenball 

- 1. Hilfe Kurse für Übungsleiter 

- Workshops Kindeswohl im Sport 

- Gaueinzelmeisterschaften Gymnastik  

- Kinderkleider- und Spielzeugflohmarkt im Frühjahr und im Herbst 

- Oster-Kinderfreizeit in Ernsthofen 

- Spielestrasse beim Wendelinusfest des OWK Dieburg 

- Gauturnfest des Turngau Odenwald in Dieburg 

- 23. Dieburger Stadtlauf  

- Sommerfreizeit am Edersee 

- Sportlerehrung Jugend- und Erwachsene 

- 23. Hobby- und Kreativmarkt 

- Totenehrung 

- Nikolausfeier mit Sportlerehrung der Kinder 

 

Am 14. Juli 2023 wird der Turnverein stolze 160 Jahre alt. Ein Jubiläum, das zwar 
nicht im großen Stil gefeiert wird, aber wir werden das Thema sicherlich in unser 
Vereinsjahr einfließen lassen, voraussichtlich im Rahmen unserer Sportlerehrung. 

 

Projektverein Sportjugend Hessen  

Nachdem der Turnverein sich auf den Aufruf im Sommer „Projektverein gesucht“ – 
eine Zusammenarbeit der Sportjugend Hessen und politik-digital beworben, dafür 
auserwählt wurde und somit eine kostenlose Vereinsberatung über zwei Jahre 
bekommen sollte, begann die Suche nach Freiwilligen für dieses Projekt. Leider nahm 
die Bereitschaft für die Mitarbeit immer mehr ab, so dass am Ende überwiegend die 
Hauptamtlichen involviert waren. Auf Nachfrage bei unseren 
Abteilungsleitern/Vertretern wurde ersichtlich, dass keine Notwendigkeit zu den 
Themen „Kommunikation“ und „Jugendarbeit im Verein“ besteht, so dass dieses 
Projekt abgebrochen wird. Die Abteilungsleiter sind der Meinung, dass die 
Vereinskommunikation gut läuft. Der Gesamtvorstand hat das Projekt daher zum März 
2023 eingestellt und die Zusammenarbeit mit der Sportjugend/politik digital beendet. 

 

Energiegenossenschaft / Energieeffizienz / TV-Halle  

Leider ist es nicht möglich, unser Gebäude durch eine Solaranlage aufzurüsten. Auf 
dem Dach kann aus statischen Gründen keine Solaranlage installiert werden – die 
Ausrichtung der Hallenseite zur DJK hin bietet zu wenig Ausbeute der Sonnenergie. 
Der Vorstand hat mit der Energiegenossenschaft Darmstadt-Dieburg Kontakt 
aufgenommen. Hier wurden bereits einige Projekte mit Vereinen realisiert. Hier warten 
wir auf ein Angebot.  
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TV-Bus 

Der zur Verfügung stehende Vereinsbus konnte die Kosten für Fahrtkosten noch nicht 
in gewünschtem Maße reduzieren. Gleichwohl wird der Gemeinschaftssinn mit Fahrten 
in größeren Gruppen gefördert und zusätzlich Werbung für den TV gemacht. Der 
Vorstand wünscht sich eine bessere Nutzung/Auslastung des Vereinsbusses, um so 
etwaige Erstattungen an die Vereinsmitglieder zu vermeiden oder zumindest reduzieren 
zu können. An dieser Stelle danken wir Klaus Mehring, dass er sich als Busmanager 
engagiert und das Fahrzeug betreut.  

 

Schlossgartenhalle als Notaufnahmelager 

Anfang Dezember 2022 wurden wir von Bürgermeister Frank Haus darüber informiert, 
dass der Kreis Darmstadt-Dieburg noch Ende Dezember die Schlossgartenhalle als 
Notaufnahmelager nutzen wird. Die Aufregung war und ist groß – ist der TV Dieburg 
doch der Hauptnutzer dieser Halle. Rund um Weihnachten und den Jahreswechsel 
waren Vorstand, Abteilungsleiter und die Hauptamtlichen schwer beschäftigt: 
Verteilung der Übungsstunden auf andere Hallen (Austausch mit Abteilungen (14.12.) 
und Sport- und Kulturamt); Treffen der Vereine (15.12.); Pressetermin Dieburger 
Anzeiger (20.12), Brief an den Landrat Scheelhaas (15.12.), Teilnahme 
Stadtverordnetenversammlung 19.12., Offener Brief der Vereine an Christel Sprössler 
und Frau Nancy Faeser (19.12.) Austausch mit Stadt und Landkreis. Verschiedene 
Gesprächstermine mit den Dieburger Vereinsvorsitzenden. 

Auch die räumliche Nähe zu unserem Vereinsgebäude stellt für unseren Sportbetrieb 
und auch für die Gaststätte Split eine große Herausforderung dar. Es wurde mit dem 
Kreis ein Vor-ort-Termin vereinbart, damit der Biergarten Sichtschutzwände erhält. Die 
WC-Anlagen, die direkt gegenüber des Biergartens liegen, konnten trotz unserer 
massiven Kritik nicht umgestellt werden. Dies ist nicht möglich wegen des 
Abwasserzugangs.  

 

Schlusswort 

Das waren aus Sicht des geschäftsführenden Vorstandes die wichtigsten Neuigkeiten 
und besonderen Ereignisse aus dem Vereinsleben des Jahres 2022.  

Ein herzliches Dankeschön an unsere Übungsleiter, Ausschussvorsitzenden, Helfer und 
Sponsoren die bei allen Veranstaltungen mitgewirkt haben und an unsere 
Geschäftsstelle für die uneingeschränkte Unterstützung bei den vielen Aktionen. 

Der Verein benötigt Euch und weitere Mithelfer. Wir freuen uns über die Bereitschaft 
unserer Mitglieder, verschiedenste Aufgaben in unserem Verein zu übernehmen. 
Wichtig ist in diesem Zusammenhang auch die Zusammenarbeit untereinander.  

Danke möchte ich auch all jenen nicht mehr aktiven, langjährigen Mitgliedern sagen, die 
durch ihren Mitgliedsbeitrag dem Verein helfen, seine Existenz zu sichern. Auch dieser 
Beitrag hilft dem Turnverein weiterhin mit Zuversicht in die Zukunft schauen zu können. 

Stefanie Hartmann, Wolfgang Dischka, Manuel Krimm 


